

**CONFIDENCIAL**

**Fecha y hora: 21 Enero 1987, 17:08**

**De: Embajada U.S. Lima**

**Para: Secretario de Estado, Washington D.C.; Embajadas U.S. Bogotá, La Paz, Quito, Santiago, Caracas, Panamá; Comandante del Comando Sur de la Fuerza Aérea, Base Aérea Howard, Panamá; Comandante en Jefe del Comando Sur, Quarry Heights, Panamá; Cuartel General de la Agencia de Control de Drogas (DEA), Washington D.C.; Agencia de Inteligencia de Defensa (DIA), Washington D.C.**

**Asunto: Visita de la Embajada a Ayacucho<sup>1</sup>**

1. [CENSURADO] ...Texto completo.
2. Resumen: Una visita de la Embajada a Ayacucho proporcionó información adicional sobre las actividades en la zona de emergencia sur-central, incluyendo operaciones antiterroristas, abusos de derechos humanos y narcóticos. La seguridad en la ciudad de Ayacucho ha mejorado enormemente. Sendero ha trasladado mucha de su actividad hacia la selva de La Mar (norte) y al este. Las unidades de Sendero pueden ser ahora más pequeñas; la violencia de SL es más selectiva, asesinando personal de programas de desarrollo y autoridades locales. SL asesinó al menos 250 personas en 1986. Las fuerzas de seguridad se encuentran en pequeñas bases a lo largo de la zona. La doctrina antiterrorista del gobierno no se cumple en la práctica. Las relaciones militares-civiles a nivel local son un problema, aunque hay algunas historias de éxitos. El terreno, las comunicaciones y, sobre todo, la inteligencia, siguen siendo obstáculos formidables. A pesar de los golpes recibidos por SL, no hay final a la vista para el terrorismo o para la intervención militar en Ayacucho. Hay una migración sustancial desde el campo. Las violaciones a los derechos humanos por parte del gobierno disminuyeron en 1985, pero todavía se mantienen

---

<sup>1</sup> Traducción de Ricardo Alvarado Portalino. Las notas entre corchetes pertenecen al traductor.

en niveles significativos durante 1986. Ayacucho informó cerca de 35 casos no resueltos de desapariciones en 1986, y por lo menos 7 ejecuciones sumarias. Los críticos afirman que la disparidad en los informes de bajas militares-Sendero (cerca de 20 a 1) señalan la práctica de las ejecuciones sumarias por parte del gobierno. La Policía afirma que el Ejército maltrata a los detenidos. Los esfuerzos de desarrollo del gobierno se han quintuplicado, pero enfrentan desafíos severos por parte de los terroristas, el terreno y el clima. Los partidos políticos no están bien desarrollados. El cultivo y procesamiento de coca están en ascenso en La Mar, pero la Policía afirma que los deberes antiterroristas tienen prioridad sobre los esfuerzos antinarcóticos.

3. El lugar de nacimiento de los terroristas de Sendero Luminoso (SL), el remoto departamento de Ayacucho, sigue siendo una fuente de interés para el terrorismo, los derechos humanos y, más recientemente, el tráfico de narcóticos. El oficial político visitó la ciudad de Ayacucho del 17 al 19 de diciembre, como parte de nuestros esfuerzos para incrementar el conocimiento directo de la embajada sobre las regiones más afectadas por el terrorismo. La visita incluyó reuniones con oficiales de la Policía (que proporcionó guardaespaldas y un vehículo para la visita)... [CENSURADO] ...miembros del personal del Instituto de Desarrollo Nacional; y numerosos periodistas, locales y de paso. Otras actividades incluyeron la visita a proyectos de desarrollo en las afueras de la ciudad y la misa fúnebre de un agrónomo del gobierno, asesinado por SL. Los intentos de reunión con los militares, el arzobispo y el grupo de familiares de los desaparecidos no fueron exitosos. (Nota: por favor, proteger a todas las fuentes).
4. Terrorismo en Ayacucho: Cambios en tácticas y zonas. Los contactos están de acuerdo de forma unánime en que las operaciones urbanas de SI han disminuido enormemente desde 1983-1984. La policía y los funcionarios civiles atribuyen el cambio a la presencia de las Fuerzas Armadas después de diciembre de 1982, seguida por grandes operativos antiterroristas en 1983-1985 a través de la zona de emergencia de Ayacucho, durante las cuales murieron cientos de terroristas (y, supuestamente, muchos civiles inocentes). Sin embargo, la Policía cree que SL mantiene una mayor presencia urbana –probablemente orientada al trabajo de

inteligencia- de lo que sus reducidas operaciones podrían indicar. Ellos sospechan particularmente de los estudiantes de la Universidad de Huamanga y los habitantes de las barriadas de Ayacucho.

5. La presencia rural de SL ha cambiado desde 1984. De acuerdo con los funcionarios de desarrollo y los periodistas que han viajado al campo, SL se ha movido en dirección al este. Los antiguos bastiones de SL en las provincias de Cangallo y Víctor Fajardo están más tranquilos, lo mismo que la provincia de Huamanga. Sin embargo, SL todavía está presente en dichas áreas. Todos los caminos principales están sujetos a bloqueos esporádicos de SL. Los terroristas permanecen muy activos en la provincia de Vilcashuamán, uno de sus reductos originales; fue una patrulla del Ejército en esta zona la que llevó a cabo las ejecuciones de Parcco y Pomatambo en octubre. SL también está presente en las zonas montañosas del norte del departamento (“Altos de Huanta”). El área de mayor actividad de SL es la zona de selva de la provincia de La Mar y las áreas vecinas del departamento de Apurímac. Los patrones de población de Ayacucho también han cambiado. La población total del departamento decreció de 503.000 en 1981 a un estimado de 450.000 en 1986. La ciudad de Ayacucho ha crecido de 75.000 a cerca de 110.000. Lima, Huancayo e Ica han recibido un total aproximado de 50.000 migrantes. La población rural ha decaído dramáticamente; en muchas zonas, los granjeros han abandonado sus cabañas aisladas para vivir en los pueblos cercanos.
6. Los contactos están de acuerdo en que las pérdidas causadas por los agresivos patrullajes de las Fuerzas Armadas han causado el cambio de SL. Adicionalmente, dicen, el impacto negativo de la violencia sobre los campesinos –en vidas, cultivos y migración forzada- han costado apoyo de bases a SL, dejando expuestos a sus miembros. Atrapados entre las Fuerzas Armadas y SL, muchos campesinos tratan de evitar tomar partido. Los contactos especulan que el nuevo enfoque geográfico de SL podría obedecer al deseo de abrir nuevos frentes, manteniendo a las Fuerzas Armadas empantanadas en Ayacucho mientras SL se mueve al norte (Junín), sureste (Apurímac, Cusco y Puno) y hacia Lima. Destacando la fascinación de SL con los comunistas chinos, sugieren que los cambios de SL podrían ser su propia versión de la “Larga Marcha”. La Policía señala que inteligencia reciente respecto a que SI ha

dispersado su liderazgo a varias ciudades, pero planea expandir sus operaciones en Ayacucho en 1987.

7. Sendero – Cambios en las tácticas: [CENSURADO] ...la doctrina maoísta de SL los lleva a ver zonas liberadas. Sus intentos de hacerlo en 1982-1983 colapsaron bajo la presión militar en 1983-1984 y SL tuvo que retornar a las acciones de guerrilla, con unidades pequeñas y móviles. Los contactos están de acuerdo en que ahora SL por lo general evita entrar en contacto con grandes unidades de las Fuerzas Armadas, prefiriendo atacar pequeños puestos policiales y emboscar ocasionalmente patrullas del Ejército (a nivel nacional, las Fuerzas Armadas sufrieron solamente de 23 muertes a manos de los terroristas en 1986, contra 84 policías). SL parece mucho más selectivo ahora, buscando calidad en vez de cantidad. Sus blancos preferidos ahora incluyen funcionarios civiles, particularmente a los asociados con CORFA [Corporación de Fomento y Desarrollo Social de Ayacucho]. En bloqueos de caminos aleatorios, los terroristas revisan minuciosamente los documentos de identidad, además de cobrar "impuestos de guerra". Las personas que son identificadas como vinculadas al gobierno son ejecutadas.
8. Operaciones antiterroristas: Nuestros interlocutores ofrecen algunas observaciones sobre las operaciones gubernamentales, militares y policiales, contra SL. De acuerdo con los periodistas, el gobierno tiene las siguientes fuerzas en la zona de emergencia: más de 2.000 soldados; 600 infantes de marina; 1.200 guardias civiles; 300 policías de investigación (PIP); y 100 guardias republicanos, para un total de 4.200 hombres (aparentemente, no incluyen a un pequeño número de personal de la Fuerza Aérea en el aeropuerto de Ayacucho). (Comentario: DAO estima 4.500 soldados e infantes de marina, ver párrafo 9). Se informa que el número de guardias civiles está decreciendo, ya que el gobierno refuerza sus efectivos en los departamentos de Cusco y Puno. Todas las fuerzas militares y policiales están bajo las órdenes del Jefe del Comando Político Militar de Ayacucho, general Juan Gil Jara (Nota: Reemplazado el 1º de enero por el general Jorge Sánchez Manrique).
9. El grueso de las fuerzas de la Marina están asignadas a las zonas selváticas de la provincia de La Mar; el Ejército tiene el resto de la zona de emergencia,

dispersando sus fuerzas en aproximadamente 50 bases contrasubversivas (BCG). Cada base tiene 3 oficiales y cerca de 50 hombres, y es responsable de un área determinada; la base siempre está localizada en un pueblo importante o capital de provincia. 1 oficial y 25 soldados patrullan mientras el resto descansan y vigilan la base... [CENSURADO].

10. Seguridad adicional a la base es provista por las fuerzas campesinas de autodefensa, conocidas como “rondas” o “montoneras”; casi todas ellas han sido creadas por el Ejército. Los miembros de las rondas usualmente están armados con palos y lanzas, aunque a veces tienen escopetas. Ellos a veces son usados como guías por las patrullas del Ejército. Nuestros interlocutores que han tenido contacto con las rondas, incluyendo los trabajadores de desarrollo y periodistas, dijeron que aunque el Ejército ha hecho obligatorio el servicio en las rondas, generalmente los campesinos las aceptan como un mal necesario.
11. Nuestros contactos están de acuerdo en que las relaciones de los militares con los civiles del campo no son las mejores. Las diferencias raciales y culturales entre oficiales y campesinos son fuertes. Los oficiales del Ejército son entrenados para exigir obediencia; muchos campesinos tienen una extrema desconfianza en las autoridades foráneas. Los soldados de la zona nunca son usados en Ayacucho por temor a la infiltración de SL, y por su resistencia a ser rudos con la población local.
12. Sin embargo, en por lo menos 3 casos, comandantes de bases contrasubversivas han tenido éxito en ganar el apoyo de la comunidad a las operaciones antiterroristas. Los comandantes de las bases contrasubversivas en los pueblos de Sachabamba, Totos y Acosvinchos han cabildeado exitosamente por caminos, escuelas y puestos de salud. Los comandantes han mantenido a sus tropas en línea; en dos casos, ellos hablan quechua, el idioma indio hablado por más de la mitad de la población. En Acosvinchos, de acuerdo con un periodista que es visitante frecuente, los pueblerinos respondieron eventualmente identificando a miembros de SL (a los cuales, supuestamente, el Ejército eliminó después).
13. A pesar de estas dispersas historias de éxitos, los militares todavía enfrentan problemas importantes. La rota topografía de Ayacucho, una serie de abruptos valles salpicadas por altas planicies o selvas, limitan el terreno que una base

contrasubversiva puede patrullar. El patrullaje disminuyó agudamente a fines de 1985, tras la masacre de Accomarca, pero se ha incrementado desde entonces (aunque no a los niveles anteriores a Accomarca). Las comunicaciones no existen en muchos lugares, y la movilidad en helicópteros es cercana a cero. Las bases contrasubversivas rotan periódicamente, bajo el supuesto de que las rondas pueden protegerse a sí mismas, pero SL sigue siendo superior a las rondas y, en muchos casos, ha asesinado a ronderos “desleales” una vez que se ha ido el Ejército.

14. La identificación del enemigo y la inteligencia se mantienen como problemas claves. Las unidades de SL son pequeñas y se mezclan con la población. Es difícil medir cuánto apoyo popular es forzado y cuánto es genuino. El Ejército necesita informantes para identificar a los senderistas, pero usualmente tratan de obtener información bajo amenazas más que bajo persuasión. Cuando ello ocurre con probables miembros de SL, el Ejército generalmente los ejecuta después de extraerles información, de acuerdo con nuestros contactos policiales y civiles. No hay ningún esfuerzo para persuadir a los miembros de SL a cambiar de bando.
15. Derechos humanos: Nuestros contactos dicen que SL parece ya no estar incentivando la sangrienta violencia intercomunal. Aunque más selectivo, SL es responsable de matar más de 200 civiles y más de 50 policías/militares en Ayacucho en 1986. Todos los contactos están de acuerdo en que las violaciones de derechos humanos por parte del gobierno han disminuido desde 1983-1984, pero todavía se mantienen a niveles significativos. La zona de emergencia de Ayacucho cuenta con cerca del 90% de las 1.100 desapariciones que se reportan en la lista de Amnistía Internacional. Las desapariciones han disminuido desde cerca de 500 por año (en 1983 y 1984) a cerca de 100 por año en 1985 y 1986... [CENSURADO] ...muchas veces fueron reportados como desaparecidos, pero eventualmente fueron remitidos por el Ejército a la Policía para investigación y, en la mayoría de casos, liberados por falta de evidencias. Muchos de los desaparecidos en 1986 y los años anteriores probablemente fueron miembros de Sendero... [CENSURADO] ...y no el producto de violencia indiscriminada. [CENSURADO]... nota frustración con la incapacidad del sistema judicial en Ayacucho de enfrentar la participación de los militares en las

- desapariciones. Los jueces que emiten órdenes de hábeas corpus a la base militar, buscando revisar los centros militares de detención, nunca son autorizados a entrar.
16. [CENSURADO] ...niega que el Fiscal de la Nación César Elejalde haya ejercido presión para encubrir abusos en casos de derechos humanos (tal como se afirma); los activistas de derechos humanos... [CENSURADO] ... arguyen de otra manera, notando la virtual ausencia de juicios por las desapariciones anteriores a 1985, así como la ausencia de cualquier investigación de la supuesta masacre de Umaru/Bellavista en 1985. [CENSURADO] ...desapariciones han disminuido en 1985 e inicios de 1986, pero han vuelto a surgir en noviembre, cuando presuntos soldados han “secuestrado” 50 personas, de las cuales sólo 30 han reaparecido hasta diciembre. [CENSURADO] ...cerca de 50 profesores y estudiantes universitarios han desaparecido durante 1986. Aunque la gran mayoría luego pasó a custodia policial, un profesor (Luis Rivera Aragón) no ha sido visto desde mayo. Muchos de los estudiantes afirman haber sido golpeados durante la custodia militar, dijo.
17. De acuerdo con los oficiales de policía, el Ejército regularmente lleva a cabo detenciones en la ciudad de Ayacucho y otras partes. Ellas usualmente ocurren en la noche, supuestamente para reducir el número de posibles testigos, a para asentar un golpe psicológico al detenido y su familia. Los detenidos son interrogados inicialmente por el Ejército, no por la Policía de Investigaciones. Un terrorista que confiesa o que es atrapado con evidencia comprometedora generalmente es ejecutado, dicen ellos. Los que parecen inocentes son enviados a la Policía de Investigaciones. Muchos de esos sospechosos son golpeados y son entregados a la Policía en mal estado; para protegerse a sí misma de futuras acusaciones de brutalidad, la Policía siempre hace que un médico legista examine a los sospechosos.
18. [CENSURADO] ...confirma que las golpizas son comunes, pero afirma que la Policía también las realiza, aunque no tan severamente como los militares (otro oficial de policía dijo al oficial político en enero de 1986 en Ayacucho que los policías originalmente estaban presentes en los interrogatorios militares a sospechosos de terrorismo, pero no pudieron soportar sus métodos: “Nosotros usamos el tercer grado, pero ellos usan el quinto grado; más allá de eso, no hay

nada". [CENSURADO] ...coronel de la Guardia Republicana, se jactó ante... [CENSURADO] ...de un caso en el cual llevó a un sospechoso fuera de la ciudad, le ordenó cavar su propia tumba y lo amenazó con asesinarlo (el coronel aseguró no haber llevado a cabo la amenaza). El sospechoso finalmente confesó y fue devuelto a la cárcel. No obstante... [CENSURADO] ...expresó cierta simpatía por la necesidad policial de información de los terroristas.

19. Muchas personas... [CENSURADO] ... creen que las ejecuciones sumarias del gobierno en el campo pueden haber bajado a inicios de 1986, pero posiblemente han aumentado a fines de 1986. Hay poca información disponible. Gran parte del departamento es inaccesible, y viajar es peligroso. El Ejército ha restringido el movimiento de los periodistas en muchas áreas de conflicto, ostensiblemente por su propia seguridad. [CENSURADO] ...comunicados del Ejército ponen la tasa de muertes de julio 1985 a diciembre 1986 en 553 presuntos terroristas, 253 civiles asesinados por ambos bandos (por ejemplo, las víctimas de Accomarca) y 19 miembros de las fuerzas de seguridad. Ellos creen que el desbalance -más de 20 a 1- entre las bajas de SL y del Ejército, reflejado en los comunicados oficiales, indica una práctica de ejecuciones sumarias. Ellos indican los asesinatos de octubre en Pomatambo y Parcco, que originalmente fueron señalados por los comunicados del Ejército como combates, y sólo tras las investigaciones de los medios se admitió que habían sido ejecuciones sumarias.
20. [CENSURADO]
21. Los reporteros dijeron que los pueblerinos de Pomatambo afirmaron que la patrulla del Ejército tenía una lista de sospechosos de terrorismo, que incluía a las 7 víctimas. Ellos especulan que un informante dio los nombres, y creen que los ejecutados posiblemente eran senderistas, ya que esta era una de las áreas de operación más antiguas de SL. Los asesinatos de Parcco parecen estar motivados por lucro económico. Uno de los asesinados era el administrador de la iglesia, y los pueblerinos afirman que el cáliz de la iglesia fue tomado por la patrulla. Dos de los muertos eran mayores de 80, y dos eran niños (de 12 y 4 años); difícilmente podían ser combatientes de SL. Nuestro contacto DAO en el Ejército nos dio una versión diferente. Él dijo que el líder de la unidad de SI en Cangallo fue capturado

intentando escapar de una reunión. Las personas presentes fueron subsecuentemente consideradas culpables por asociación, y ejecutadas. (Esta última versión no abarca Parcco).

22. Los observadores dicen que las perspectivas de mejora del desempeño de derechos humanos del gobierno se han opacado desde que, en su punto de vista, el presidente García no está interesado en arriesgar sus buenas relaciones con las Fuerzas Armadas. A diferencia de Puno, la Iglesia parece no jugar ningún rol en Ayacucho, debido a los puntos de vista fuertemente conservadores del arzobispo Richter Prada (su hermano fue un prominente general del Ejército). A nivel nacional, ninguno de los partidos políticos, incluyendo a la Izquierda Unida, está consistentemente interesado en los derechos humanos. El uso del sistema judicial está obstruido por los poderes militares de emergencia.
23. Partidos políticos. IU: [CENSURADO] ...la izquierda tradicionalmente ha sido fuerte en Ayacucho, particularmente en la ciudad de Ayacucho. Está bien representada en la Universidad, a diferencia del APRA, y tiene cuadros mejor educados. [CENSURADO] (El prefecto designado por el gobierno fue carpintero, y el candidato municipal del APRA fue chofer). La IU ha sido afectada por la insurgencia, perdiendo muchos miembros por las operaciones de SL y de la contrainsurgencia. Él... [CENSURADO] ...afirma, como muchos líderes de IU, que SL es su enemigo, aunque SL todavía no tiene como blanco a la IU en Ayacucho.
24. [CENSURADO] ...rechaza el uso del terrorismo por SL y su “dogmatismo ideológico” que excluye a la izquierda tradicional. En control del municipio desde el 1º de enero, la IU puede hablar contra SL y también contra los abusos de derechos humanos del gobierno. (El alcalde es Fermín Azparrent, del Partido Comunista pro-soviético, PCP-U). Buscará más atención de los medios y más recursos para la provincia. Una alta prioridad es presionar por el levantamiento del estado de emergencia y el resurgimiento del control civil de la zona. [CENSURADO] ... enfatiza la importancia de esto; el precio de la participación militar en Ayacucho fue la sofocación de la autoridad civil y la ausencia de un desafío político para SL, que pudiera complementar al desafío militar.

25. Partidos políticos. APRA: Capelletti, presidente de la CORFA, es optimista acerca de las perspectivas de su partido. La IU ha perdido su atractivo tradicional; García barrió el departamento en 1985, y el APRA incrementó su voto durante las elecciones de noviembre, perdiendo ajustadamente ante la IU. Él reconoce que hubieron problemas internos (el control sobre el partido en Ayacucho fue disputado por Capelletti y el congresista Alberto Valencia). Señalando que los recursos de desarrollo para Ayacucho se han incrementado 5 veces en 1986, él afirma que el gobierno y el APRA están ofreciendo al campesino una alternativa a SL. La ayuda y créditos totales subieron de 296 millones de intis (US\$ 21,1 millones, a la tasa oficial de 13,94) a 1.291 millones de intis (US\$ 92,9 millones) en 1986. Sin embargo, Capelletti admite que los requerimientos burocráticos le impiden gastar todo el importe asignado para 1986. Tanto él como Ibarra expresaron su aprecio por el apoyo de USAID a proyectos locales (a través de moneda local generada por PL 480, en total cerca de US\$ 8 millones), pero están preocupados porque el apoyo de USAID está llegando a su fin. (Comentario: USAID estaría complacida de continuar apoyando iniciativas gubernamentales de este tipo).
26. Desarrollo económico: Héctor Ibarra, de INADE, es más cauteloso sobre las perspectivas de desarrollo. Ya afectada por la Reforma Agraria de los años 70, la producción agrícola disminuyó considerablemente en 1982-83, mientras SL se expandía. Hubo sequía en 1984. Sólo en 1986 la región pudo alcanzar los niveles de producción de antes de 1982. Incluso así, muchos cultivos, como el maíz o las semillas de papa, deben ser importados de Junín (al norte) o Apurímac (a este), e INADE ha tenido problemas para obtener el pago de los préstamos productivos. La cría de ganado ha disminuido severamente y no se ha recuperado. Los graneros están preocupados por el año 1987, ya que las lluvias de invierno fueron tardías. La falta de irrigaciones fue un factor importante en la producción agrícola. Ibarra se quejó de que la parte del león de los recursos de desarrollo va a proyectos de exhibición, que muchas veces fueron mal considerados. [CENSURADO] SL tuvo como blanco a CORFA, pero no a los proyectos o al personal de INADE. Las razones, ceer él, son el perfil alto de CORFA y su identificación con el APRA, y la concentración de INADE en pequeños proyectos, en estrecha coordinación con las

- comunidades. SL detuvo a un integrante de INADE en Apurímac, pero no le hizo daño.
27. Narcóticos: Desde principios de los años 80, el cultivo de coca ha florecido en el área de San Francisco, en la provincia de La Mar. La Policía dice que las hojas de coca eran procesadas en laboratorios locales, y la pasta llegaba por avión o camiones a Lima. Ninguna autoridad civil o militar intentó controlar el tráfico, ya que todos los recursos policiales estaban dirigidos contra el terrorismo. No hay disponibles estadísticas sobre la producción y el flujo de coca. Sin embargo, los observadores policiales y civiles señalan la presencia y riqueza de los pequeños propietarios de La Mar, y de los comerciantes ayacuchanos que los abastecen. La Policía dice que no hay evidencia de lazos narco-terroristas. Al contrario, ellos notan que los campesinos en la zona de La Mar tienen las mejores rondas del departamento y que frecuentemente luchan contra SL. (Comentario de la DEA: Nuestra inteligencia confirma esta información. Hay indicaciones de que el crecimiento de la coca en el norte de Ayacucho se está expandiendo a las zonas vecinas de los departamentos de Junín y Apurímac. La producción de hoja de coca en las tres zonas está virtualmente fuera de control. La policía antidrogas tiene muchas dificultades para obtener información allí. Las operaciones en la zona de emergencia son casi imposibles).
28. Comentario: Dentro de las restricciones de una ciudad ocupada –la presencia militar y policía es enorme- la vida diaria parece relativamente normal. Aparentemente no hay tensión o miedo evidentes en la gente de la calle. A pesar del pequeño tamaño de Ayacucho, hay una impresionante falta de comunicación entre los líderes políticos y sociales, particularmente entre civiles no funcionarios (como la Universidad) y el comando militar. Los militares tienen firmemente asido el control de las actividades gubernamentales, e incluso la Policía se resiente bajo su control. A pesar de la caída en los incidentes terroristas en la ciudad de Ayacucho y parte del campo, no parece haber fin a la vista para el terrorismo o para el rol militar actual en la región. Parte de la solución podría ser el armar a ciertas rondas, pero los militares son suspicaces respecto de armar a civiles no confiables.

29. Para crédito suyo, el gobierno ha incrementado la ayuda económica a la zona de emergencia como parte de su muy publicitada estrategia antiterrorista de 4 componentes (militar, económico, político y psicosocial). Existen problemas de coordinación, como la falta de suficiente protección para los proyectos económicos y los trabajadores. El gobierno ha... [SE INTERRUMPE EL DOCUMENTO].